























sewaktu pondok pesantren dirintis tempat itu dikelilingi oleh pohon bambu dan pohon jireng, serta masih berupa gubuk tua yang dihuni oleh sepuluh santri perdana kiai Dawam, hingga kesepuluh santrinya itu diberi nama “laskar barongan”.

Gubuk tua yang menjadi bangunan perdana pondok pesantren itu disebut Dar Abu Bakar (Gedung Abu Bakar). Gubuk tua itu diangkat oleh warga desa Sendang menuju tegalan yang dikelilingi oleh pohon jireng dan pohon bambu. Peristiwa sejarah itu terjadi pada tanggal 13 september 1986, Sejak itulah tanggal berdirinya asrama tersebut, dijadikan tonggak berdirinya Pondok Pesantren Al-Ishlah. Lima tahun sejak kedatangan Dawam dari Pabelan tahun 1982. Ini berarti Dawam harus menunggu selama kurang lebih empat tahun untuk mewujudkan pesantren. Berdirinya gubuk tua juga menandai berakhirnya masa perintisan pondok. Sepuluh santri putera pada tahun pertama itu yang sehari-hari mengikuti berbagai kegiatan di pesantren seperti belajar, mengaji, salat berjamaah, latihan muhadloroh, praktik berbahasa Arab dan Inggris, dan sebagainya.

Muhammad Dawam baru pulang kampung setelah menyelesaikan kuliahnya di UGM Yogyakarta (1982). Ia kembali ke kampung halamannya di Desa Sendangagung, Kecamatan Paciran, Kabupaten Lamongan, dengan satu tekad, mendirikan pesantren. Hanya saja, perjalanan untuk mewujudkan cita-cita tersebut tidak semudah yang













- d. Membangun ukhuwah Islamiyah dan kerjasama antar golongan demi terbentuknya masyarakat yang damai di bawah ridlo Allah SWT.

Jika dicermati dengan seksama, visi yang dicanangkan Pondok Pesantren Al-Ishlah dengan jelas menggambarkan bahwa lembaga pendidikan ini memiliki pandangan yang jauh ke depan tentang pendidikan Islam, sekaligus adanya keinginan yang kuat untuk memainkan peran yang optimal dalam dunia pendidikan untuk kepentingan umat, bangsa dan negara. Setidaknya ada dua semangat yang muncul dalam visi tersebut, yakni semangat keagamaan dan semangat keunggulan.

Dari visi dan misi di atas dapat diketahui bahwa Al-Ishlah tidak mengharuskan semua santri untuk menjadi mubaligh atau kyai, tetapi mereka diberi kebebasan untuk menjadi apapun dan bergerak di bidang apapun asalkan tetap dalam kerangka insan yang muslim, mukmin dan muhsin. Adapun Pondok Pesantren Al-Ishlah dalam mencapai visi dan misi di atas, adalah berpijak pada prinsip-prinsip “di atas dan untuk semua golongan”, yang diharapkan dengan prinsip tersebut nantinya para santri setelah tamat dapat menjadi perekat umat Islam.

Sehubungan dengan hal itu, Pondok Pesantren Al-Ishlah juga mempunyai tujuan untuk mendidik santri menjadi muslim yang bertaqwa kepada Allah SWT, berakhlaqul karimah, berwawasan luas, terampil mandiri dan berdedikasi kepada agama, masyarakat dan negara. Untuk mencapai semuanya itu, santri dalam kesehariannya dilatih dan dididik secara terus menerus dalam berdisiplin dan patuh pada pemimpinnya



penting bagi sebuah lembaga pendidikan untuk dapat tetap bertahan hidup dan berkembang adalah memiliki sumber dana sendiri.

Dalam penyelenggaraan Pondok pesantren, dapat diungkapkan bahwa ada beberapa faktor yang berperan dalam sistem penyelenggaraan pondok pesantren yaitu: manajemen sebagai faktor upaya, organisasi sebagai faktor sarana dan administrasi sebagai faktor karsa. Ketiga faktor ini memberi arah dan perpaduan dalam merumuskan, mengendalikan penyelenggaraan, mengawasi serta menilai pelaksanaan kebijakan-kebijakan dalam usaha menyelenggarakan kegiatan pendidikan yang sesuai dengan tujuan pondok pesantren.

Kata P. K. Ojong (1920-1980), “dibutuhkan modal untuk menegakkan moral. Setelah berjalan, dibutuhkan moral untuk menegakkan modal”. Ungkapan bijak ini mengisyaratkan bahwa sebaik apa pun moralitas perjuangan seseorang, jika tanpa topangan modal awal yang cukup, moral segera menjadi taruhan hidup-mati sebuah kebijakan.

Sebaliknya, setelah modal sudah memadai, maka dibutuhkan moral untuk memelihara modal. Tanpa moral yang baik, modal besar pun akan segera habis. Disinilah, mengapa kebanyakan kaum moralitas terjatuh karena gemar bermain-main dengan modal. Boleh jadi, mereka tidak memiliki cara yang cukup untuk merumuskan tujuan perjuangan. Padahal,















Dan terakhir, *financial capital*, yaitu adanya dana atau kekayaan untuk penyelenggaraan pendidikan. Dalam hal ini, sumber dana yang dimiliki Pondok Pesantren Al-Ishlah antara lain berasal dari kas pesantren, hasil unit-unit usaha yang dikelola pesantren, sumbangan masyarakat, bantuan pemerintah, dan sebagainya.

Dengan modal-modal tersebut, proses perencanaan pendidikan dilakukan dengan menyusun rencana kerja yang berorientasi pada tujuan. Tentu semua itu melalui proses analisa dengan membandingkan antara kondisi yang ada saat ini dengan kondisi yang diharapkan, sehingga dapat ditentukan langkah untuk mencapai keadaan yang diinginkan tersebut. Tentu hal itu dengan mempertimbangkan modal yang dimiliki, juga tantangan dan hambatan yang dihadapi.